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多 市“血 荒 ” 调 查

学生民工成献血主力公务员极少
近日，昆明、北京、合肥、南京等城市血

液纷纷告急，血荒由此成为近期媒体关注的
热点。到目前为止，昆明的供血危机仍然没
有缓解迹象。专家认为，国家公务员、医务人
员参与无偿献血的比例过低，农民工和大学
生一直是献血队伍的主力军，采血渠道过于
单一是“血荒”爆发的原因之一。

病人手术一推再推
因为没血，很多手术的日期只能一推再

推。昆明市第一人民医院输血科主任太继琼
说，最近自己的心情很沉重。万般无奈之下，

一些家属只好撸起袖子上阵，到献血点献血
后，再从血液中心把血调拨过来。

一时间，“血荒”这个关键词，牵动着昆

明市市民的心。主动到市区各献血点义务献
血的人开始增多， 但仍然无法满足供血需
要。“血荒”，仍在继续。

“‘血荒’不是第一次发生了，也不是只
有昆明这一个城市发生。在供血危机屡屡危
及病人生命和健康的时候，我们是不是该反
思些什么？” 中山大学人类学系博士余成普
认为，目前的采血渠道过于单一，是“血荒”

爆发的原因之一。

学生农民工是主力
“众所周知， 农民工和大学生一直是献

血队伍的主力军。” 余成普说， 现在的情形
是：这两个主力献血群体的任何一点风吹草
动，比如，学生放假、春节时农民工返乡等，

都有可能引发一场供血危机。他认为，政府
在其中应当有所作为，尤其在“血荒”如此严
重的时候，更要尽早介入、主动作为。

昆明血液中心主任杨通汉也认为，无偿
献血的来源还有待进一步发掘。例如，分析
往年全市无偿献血的统计报表就能发现，国
家公务员在其中占的比例非常小，基本上很
少参加。目前，大学生、农民工无偿献血的比
例超过了

90%

，而昆明市公务员参与无偿献
血的比率仅占全年无偿献血人数的

0.92%

，

医务人员的比率则仅仅有
1.2%

。

“政府和医疗机构总是宣传献血无害，

可医务人员、国家公务员都不带头献血，‘献
血无害’的宣传又怎么能说服人？”得知昆明

献血队伍的大致结构后， 昆明市民俞小姐
说，现在很多人对献血存有恐惧心理，主要
是怕危及自身健康。在这方面，医务人员和
国家公务员应当带头做出表率。 余成普说，

献血车不应当只进高校， 还应当进社区、进
政府、进企业。

建议出台鼓励措施
余成普分析说，就普通群众而言，一味

地强调“人心”、“觉悟”、“奉献精神”，将献血
人群单一的原因归咎于缺乏“道义”，显然是
错误的。他说：“无偿献血的鼓励措施不能落
实到位，已经献过血的人肯定会寒心。”

余成普说，在发动国家公务员、医疗机
构等群体献血上，政府其实是有许多办法可
想的，“比如， 是不是可以通过考核手段、或
精神文明单位等荣誉给予态度积极的单位
一些鼓励？”此外，政府应当加大对血液中心
的硬件投入力度， 比如多购买一些采血车，

扩大采血范围：“只有真正建立了无偿献血
的长效机制，才是避免‘血荒’的根本办法。”

（据《北京晨报》）

解决“血荒”离不开社会营养

谢勇
近日，全国许多地方频现“血

荒”， 一些地方的医院正在遭遇
近十年来最严重的用血困难。如
何解决“血荒”，也引发着人们的
多重思考。

在媒体报道中
,

一个耐人寻
味的细节是

,

那些质问医院为何
没有存血的人们，基本上自己并
没有参与献血。由此，许多人也
产生了这样的疑惑：今天的社会
大众中， 是否缺乏扶危济困、帮
助他人的意识？

应该指出，道德层面的反思
是永远必要的，但是如果仅仅止
步于道德， 则很容易流于表面，

无助于问题真正的解决。另一方
面，无论是汶川地震还是玉树地
震， 以及其他各种危难时刻，踊
跃捐款捐物、志愿服务，乃至献
出自己鲜血的实例也在告诉我
们，这并不是一个没有温度的民
族，人们并不缺乏爱心。所以，可
能更需追问的是，是什么让民众
本就具有的爱心、对社会对他人
的同情与关注，无法汇集成一股
温暖社会的有效力量？

对于“血荒”，或许我们更应
当关注，是什么滞缓了人们走向
采血车的步伐？或者说，如何做
才能唤起人们走向采血车的热
情？ 我们看到， 在一些地方，与
“血荒”同时发生的是某种“献血
难”———就在南京遭遇“血荒”之
时，出现了“献血不足

300

毫升遭
拒”的事情，其原因仅仅是采血
点没有配备合适的血袋。而记者
在昆明采访时同样觉察到了献
血难的问题： 由于薪酬制度改

革，采血员每采一袋血的相应奖
励被取消， 工作人员积极性受
挫，献血车被指“姗姗来迟，早早
收工”， 被分析者称为“血荒推
手”。

除此之外，对于献血过程安
全性缺乏信心，受血者使用血液
时遭遇到的异常繁琐的手续，对
于血液用途某种担忧等，都降低
着献血者走向采血车的热情。倘
若爱心献助时常遇到这样那样
的冷遇，倘若公民的慈善热情不
时被条条框框所束缚，单打独斗
的爱心慈善、文明道德，必然会
形单影只，难以蔚然成风。

在一个正常社会中，献血这
样一种基于人人相互扶持、相互
救助理念的社会公益活动，从根
本上说， 靠的是民众的自发力
量，以及整个社会的慈善热情和
公益文明。 这种热情和文明的呵
护、养成，离不开社会组织的有效
运作， 离不开政府的有效倡导参
与，离不开各种规则制度的不断完
善。比如，在强调“觉悟”、“奉献”、

“公益”的同时，能否更加广泛地普
及献血知识，帮助献血者打消“担
心伤害身体”的心理顾虑？能否以
更加公开透明的采集使用机制，帮
助献血者打消“担心感染”的疑虑？

能否设置更加灵活的献血时间地
点，给献血者更多便捷？

毕竟，道义的产生可以源于
内心的善念和自觉，但道义的养
成壮大， 公益文明的开花结果，

则必须要有制度的土壤和社会
的营养。

（据《人民日报》）

11月公众可赏四大天象

三场浪漫流星雨将扮靓夜空
中科院紫金山天文台研

究员王思潮向记者通报，

１１

月天宇将上演四大天象，其
中包括

３

场浪漫的流星雨。

南、 北金牛座流星雨的
活跃期很长，从

９

月下旬一直
持续到

１１

月下旬， 由于辐射
点赤纬较高， 北半球的观测
条件较好， 因此它们也被称
为贯穿北半球秋天的流星
雨。

王思潮介绍， 今年南金
牛座流星雨的极大将发生在
１１

月
５

日，而北金牛座流星雨
的极大是在

１１

月
１２

日。 对公
众观测有利的是， 今年这两
场流星雨极大期间， 月相是
从残月到娥眉月， 对观测几
乎没有什么影响。 据了解，

南、 北金牛座流星雨流星的
特点是颜色偏白， 流星体速

度较慢等，且亮流星较多。

１１

月
１６

日晚至
１７

日凌
晨， 天宇将上演木星合月天
象。王思潮介绍，届时木星与
农历十一的月亮靠得很近，

最近时角距离只有
６

度左右，

公众抬头仰望天空时会欣赏
到木星与月亮相依相伴的美
妙情景。 借助于望远镜观测
木星，还可欣赏到它

４

颗较亮
的伽利略卫星。

最后登场的是狮子座流
星雨。 今年狮子座流星雨的
极大将可能出现在北京时间
１１

月
１８

日
５

时
１５

分左右。王思
潮表示， 这个时间比较适合
我国的天文爱好者进行观
测， 农历十二的月亮也会在
凌晨

３

时左右落下，此时辐射
点也升得比较高。

（据《新华每日电讯》）

医院挂床做假账套医保金

开大会公布分赃方案
新闻回放：

白山市江源区湾沟北山社区医院从
2006

年
2

月至
2009

年
6

月，共从江源区医保局套取
143

万
元的国家医保资金， 并将其中的

25

万元以效益
工资的形式发放给医院职工。 直至今年

1

月，在
他人的举报和检察院的介入下，这个“秘密”才
被彻底揭穿。

医生下长期医嘱， 护士虽不必每天全部领
取医嘱上的用药， 但却要按照长期医嘱向微机
中录入处方，核算员加以配合，将统计的药品收
入比药局

(

药房
)

提供的药品收入多出的金额，

全部记入医疗收入科目里， 这样就把虚列的药
品收入入账了。

10

月
31

日，记者经过深入细致的明察暗访，

终于解开了湾沟北山社区医院集体造假的内幕
“链条”。

医生
每月平均虚开住院费约

3

万元
“工伤患者在我们科住院治疗，实际上患者

没花那么多费用，但是我们一直给他们下医嘱，

让各项费用一直发生！”张占东在湾沟北山社区

医院任外科主任，因此他对医院的“变质”过程
很是了解。案发后，他向检察机关主动透露说，

他所在的外科， 每个工伤住院患者一个月的药
费在

3000

元左右， 而实际每个患者的费用是很
少的， 一般也都在

500

元至
600

元左右。“多出的
那些都是虚开的， 因为工伤住院费用医保全额
报销，这样可以给医院创造效益，我们也能从中
得点效益工资。”

“这当然不符合规定，医院都有规章制度明
确规定绝不允许空挂床虚报住院费用。 这是院
长任洪志告诉我的，他说这样可以多挣钱，内科
也有这样的情况，所以我就这样做了。”张占东
向检察机关坦言， 工伤患者空挂床的情况实际
上从

2004

年医院归到地方时就有了， 外科的工
伤患者有

10

人左右， 每月虚开工伤住院费用平
均
3

万元。而他们的效益工资是按照科室月收入
的百分比提取的。

护士长
录入微机处方药数量比实际多

身为外科护士长的蔺淑贤也是湾沟北山社
区医院的“老人”，她于

1999

年到湾沟北山社区

工作， 开始任外科护士，

2008

年
6

月才正式晋升
为护士长。 她向检察机关提供的情况是：“医生
下的医嘱处方药品数量多， 而每天实际用药的
数量少。我们护士取药应按实际用量取药，有的
时候是先借用药，然后再下处方。还有就是医生
不需要每天都下处方， 微机对第二天的处方按
原处方自动生成， 这样每天都有微机录入或生
成的处方。”

核算员
把虚列药品收入记入医疗收入

“我把药品收入窜项记入到医疗收入里，这
样就把虚列的药品收入入账了。” 从

1997

年开
始，王辉便在湾沟北山社区医院担任核算员，主
要业务是办理入院，出院结账。检察机关调查她
的时候，她表示虽然明知道这么做是违规的，但
这都是医院财务科科长李洪林安排她这么做
的，所以她也没有办法。

据王辉证实， 从
2007

年医院实行微机管理
后，护士将医生开具的医嘱处方录入电脑，她便
将护士录入的处方按照科室汇总成集体处方，

护士长领取集体处方到药局取药， 每个月的
20

日前，她用电脑进行汇总结账。

“我每月电脑里自动生成的药品收入金额
与药局对账时不相符。 药局提供的药品收入要
小于我电脑里自动生成的药品收入金额， 而药
局提供的药品收入是真实的。”王辉按照药局提
供的药品收入入账， 多出的金额会被记入医疗
收入科目里，这样就把虚列的药品收入入账了。

财务科长
职工大会上公布“分赃”方案

“挂床的事全院都知道！”案发后，医院财务
科科长李洪林主动向检察机关供述， 领导班子
都知道工伤患者挂床的情况，并且已经默许了。

院长任洪志和支部书记李高志都要求只要把收
入账记好，转账收入这块的账别记乱了就行。而
且效益工资的分配方案在全院职工大会上公布
过。

据了解， 湾沟北山社区医院的前身叫湾沟
煤矿医院，原来归湾沟煤矿管理，

2004

年归地方
后重新更的名。

2006

年以前，工伤患者住院是自
己先垫付住院费用，然后到江源区医保报销，工
伤人员因不愿意垫付此款进行上访， 经区医保
局研究由北山医院先行为工伤患者住院的费用
全额垫付，然后再到区医保局全额报销。这样，

医疗费用先由医院垫付， 次月医院派专人向医
保局申报，申报材料经医保审核后，通过银行将
符合规定的医疗费用转账到湾沟北山社区医院
账户。

（据《城市晚报》）

专家提醒：不必过度恐慌“超级细菌”

使用抗生素要坚持“四不”原则

中国疾病预防控制中心日前
通报了

３

例
ＮＤＭ－１

耐药基因细菌
即“超级细菌”病例。对此，专家提
醒：不必过度恐慌“超级细菌”，使
用抗生素要坚持“四不”原则。

据介绍，超级细菌是一种携带
特殊基因（

ＮＤＭ－１

耐药基因）的细
菌，这类细菌带有

ＮＤＭ－１

基因后，

其致病性和传播能力并无改变，也
不会产生新的感染类型，但患者感
染带有

ＮＤＭ－１

基因的细菌后，会
对绝大多数常用抗生素耐药，造成
治疗困难，从而对感染者治疗有效
率降低、病死率增加、医疗费用会
大幅上涨。

专家透露，这类耐药细菌感染
主要发生在医疗机构的住院病人
中，特别是机体免疫力低下、正常
菌群失调的病人，感染部位通常为
血液、尿道、肺部和伤口等，且主要
在住院病人中引起感染，不会在社

区的普通人群中广泛传播，广大民
众不必过度恐慌。

海南省卫生厅有关负责人提
醒，公众要慎重使用抗生素，对抗
生素的使用要坚持“四不”原则：一
是不随意买药。多数抗生素是处方
药物，不能到药店随便购买，而应
凭处方购药； 二是不自行选药。抗
生素是用来对付细菌的，抗生素需
对症方有疗效， 选择哪类药物，需
专业医师或临床检验后做出判断，

不宜根据广告自行选药；三是不任
意服药。对于家庭小药箱中储备的
抗生素类药物，要谨慎使用，最好
到医院确诊后， 根据医嘱服用，千
万不要盲目乱用。类似感冒等日常
小病， 不要动辄就服用抗菌药物；

四是不随便停药。一旦使用抗生素
治疗，就要按时按量服药，以维持
药物在身体里的有效浓度。

（《新华每日电讯》）

推荐让男人快速入睡的十大法则

1.

睡前练
10

分钟至
20

分
钟瑜伽，微微出汗即可。

2.

下腰，双手触地，双腿
伸直，改善紧张状态，增加脑
供血。

3.

减慢呼吸，放松身体。

4.

听舒缓的瑜伽放松音
乐。

5.

洗澡快结束时，用凉
水快速冲身体，降低体温，尽
早钻入被窝睡觉。

6.

傍晚时口服西比灵药
物两粒，改善脑供血，促进睡

眠，记住不要在临睡时服用，

否则晨起后会困倦。

7.

睡前
1

小时可口服维
生素

B1

片
7

片， 改善神经功
能。

8.

睡觉前
1

小时，服用不
超过

200ml

的加少量蜂蜜的
牛奶。

9.

少量饮用红葡萄酒，

不超过
50ml

。

10.

实在睡不着，起床眯
着眼在屋里倒着走步。

（据凤凰网）

秋冬之交 老年人严防脑出血

进入秋季后， 我们神经外科已收治
重型脑出血患者近

30

名，病房人满为患，

连走廊都利用起来，加了很多病床。手术
室成了紧张的战场，一天六台手术，五台
都是脑出血。 值班医生从早上开始“连
台”做手术直到深夜，就连一些脑肿瘤的
择期手术，也都为急诊“脑出血”患者停
了下来。
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岁的田大爷是我的病人。 前不
久，子女回来看望两老，一家人热热闹
闹地聚集一堂。当天夜里，田大爷起来

小便，出现体位性低血压，栽倒在地不
省人事。幸好发现及时，送到医院后接
受了“颅内血肿清除术”，才算转危为安。

像田大爷这种脑出血患者， 多数
有高血压病史，中老年人多见，在早晚
温差大的秋冬之交， 或血压不稳定的
时候，特别容易发作。患者发病时常感
到发剧烈头痛伴有呕吐、神志不清，病
情非常凶险。因此，有高血压病史的中
老年人应注意监测血压， 定期到医院
复诊、调整用药。

特别是那些子女不在身边的“空
巢”老人，一旦发生脑出血，要积极自
救， 为进一步治疗和抢救赢得宝贵的
时间。做到以下三点尤其重要：

1.

脑出
血发作时，应保持镇静，但不要抱有侥
幸心理，最好立刻拨打亲人电话，或直
接拨打

120

急救电话。

2.

脑出血患者从
发作到昏迷通常有一段时间， 因此应
尽快离开危险的地方，解开衣领，就地
侧身平躺，尽量减少肢体活动，减少血
压波动。

3.

平时和家人商量好，电话如
果一直是“忙音”可视为危险信号。一
旦发生紧急情况，无法拨打电话，就移
开话筒，用“忙音”引起家人注意，把危
急信号传出去。

（据《生命时报》

)

心脏比皮肤更需保养

初识汪芳教授， 是在不
久前她主持的一场国际学术
会议上，精致的妆容，合体的
套裙，从容的仪态，给在场所
有人留下了深刻的印象。岁
月让她积累了临床经验、提
高了学术水平， 却没有带走
她美丽的容颜。 让我不禁好
奇， 这位心脏科专家难道真
的驻颜有术？

再次见到汪教授时，她
虽然已经忙碌了一整天，仍
然光彩照人。 当记者提起驻
颜秘方时，她只是莞尔一笑，

转而聊起了自己的护心心
得：“与呵护皮肤比起来，保
护好心脏当然更重要。 皮肤
会怕晒怕干， 心脏怕的东西
就更多，高血压、高血脂、糖
尿病、肥胖、尼古丁、坏情绪，

这些危险因素都是心脏的隐
性杀手。要想保养心脏，最重
要的就是远离这些危险因
素。”

汪教授说， 管理好自己
的各项“指标”同样重要，一
旦发现“异动” 就要引起注
意。 她清楚地记着自己最近
一次的血脂检查， 结果非常
“漂亮”： 低密度脂蛋白

2.34

毫摩尔
/

升， 高密度脂蛋白
1.46

毫摩尔
/

升，甘油三酯
104

毫克
/

分升， 都在正常范围。

她说：“只有做到对自己的体
重指数、血压、血脂、血糖指
标了然于心，才能积极应对，

及时做好防范， 不给疾病留
下任何可乘之机。”

汪教授的细心还体现在
日常的饮食上， 她的原则是
“量出为入”， 吃东西之前先
要想好自己能不能消耗掉，

如果有额外的精力去运动，

多吃点自己钟爱的甜食也不

要紧，但要是没时间运动，就
要少吃一点， 避免过剩的热
量转化成脂肪。此外，晚饭不
要吃油腻的食品， 汪教授告
诉记者， 睡前是肝脏合成脂
肪最旺盛的时期， 所以晚饭
要尽可能的清淡。

汪教授的护心良方还包
括运动， 其要诀在于因地制
宜，运动最好达到微微出汗、

轻度气喘的强度。 因为工作
忙，没有整块的时间运动，她
就利用每天晚上， 快走半个
小时，到超市买早餐。汪教授
开心地说，这样一来，不仅锻
炼了身体， 第二天还能吃到
新鲜的面包，何乐而不为？此
外， 晚饭后一小时内绝不坐
着， 也是汪教授多年养成的
好习惯，因为她深知，腰部堆
积的脂肪不只是影响外观，

更重要的是还会增加高血
压、冠心病和

2

型糖尿病的风
险。 因此， 她晚饭后习惯站
着，边看电视边熨衣服，既避
免了脂肪堆积， 又放松了心
情，还做了家务，真是一举三
得的好方法。

随着采访的深入， 记者
发现了汪教授最后一个护心
秘方，那就是一份好心情。据
说， 汪教授有一双擅长发现
美的眼睛。在她的眼中，蹒跚
学步、 咿呀学语的幼童是美
的，白发苍苍、相依相携的老
人是美的。即使工作繁忙，这
些人间美景也会让她暂时放
松紧张的神经， 感受一份好
心情。或许，豁达的好心态、

积极向上的精气神才是她真
正的驻颜秘方。古语说“相由
心生”的说法，在汪教授这里
可见一斑。

（据《生命时报》

)
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“三高人群”吃洋葱玉米降脂

高血压、高血脂及高血糖的人
群，一般被统称为“三高”人群。专
家提醒这部分人群最好坚持低脂、

低盐饮食，多吃玉米、洋葱。

那么，究竟哪些食品是低脂的
呢？哪些高脂肪食品应该尽量远离
呢？北京中医药大学东方医院脑二
科的邢佳指出，低盐饮食是指每日
摄入食用盐在

3g

至
6g

。如果已经是
高血压患者，应控制食盐量不超过
3g

。低脂饮食是指要食用含脂类物
质尤其是甘油三酯、胆固醇比例较

少的食物。可多食用低脂肪的食物
和降脂食物。低脂肪的食物包括绿
豆芽、土豆、山药、胡萝卜、油菜、芹
菜、大葱、菜花、冬瓜、黄瓜、茄子、

海带、蘑菇、番茄等。常见的降脂食
物有：玉米、燕麦、洋葱、大蒜、茄
子、芹菜、木耳、海带、香菇、鱼等。

专家还提醒，肥肉、动物油、奶
油、花生等属于高脂食物，“三高人
群”尤其要远离。另外，面粉、巧克
力、白糖等高热量食物“三高人群”

也要少吃。

(

据《京华时报》

)

瞧瞧人家的脑子，尽是创意！


